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Gremios 
piden que 
tributaria 
no sea a 
pupitrazo
Cara a cara con
María Isabel Rueda

El presidente de Fenalco, Jaime Alber
to Cabal, y actual cabeza del Consejo Gre
mial, prende las alarmas sobre las conse
cuencias que tendría la reforma tributa
ria. “Los colombianos vamos a quedar 
con menos capacidad de ahorrar, de in
vertir y de consumir”, anota, al advertir 
sobre el duro impacto para las tiendas 
de barrio. Además, previene sobre el 
riesgo de combinar esta reforma con la 
laboral, la pensional y la política, y le pre
ocupa que el ministro de Hacienda se 
vaya muy pronto del cargo y no pueda 
aplicar la reforma. Colombia/1.5
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¿Qué significa, en esta 
coyuntura, ser el 
presidente del Consejo 
Gremial?

Es un organismo que agru
pa a los 32 gremios más re
presentativos del país. Gene 
ran el 85 % del PIB privado y 
más o menos el 90 % del em
pleo formal privado del 
país. Su presidente debe co
ordinar todas las acciones 
de interlocución y generar 
posiciones conjuntas, tras
versales al país, a la econo
mía, a la política. Y procurar 
acuerdos, lo cual es muy difí
cil, porque hay sectores que 
tienen intereses particula
res.

En su gremio, usted 
representa al sector 
comercio, pequeño, 
mediano y grande, 
desde los tenderos 
hasta las grandes 
superficies. ¿Cómo va 
la reforma tributaria a 
afectar a cada uno de 
esos niveles?

Integralmente la reforma 
tributaria va a afectar el co
mercio, porque la combina
ción de impuestos impacta
rá al consumo. Es decir, los 
colombianos vamos a que
dar con menos capacidad 
de ahorrar, de invertir y de 
consumir. Al afectarse el 
consumo, todo el comercio, 
desde los grandes, peque
ños, medianos y hasta los 
tenderos de barrio van a te
ner menos ventas.

Pero no es únicamente 
por la reforma 
tributaria, sino por la 
inflación...

Y por la inflación, claro. Y 
obviamente por las propias 
medidas que ha tomado el 
Banco de la República, por
que uno de los componen
tes de mayor consumo son 
las tarjetas de crédito, y los 
intereses están al 35 %. La 
gente para.

Y ya particularizando 
sobre los tenderos...

Son450.000 aproximada
mente, de los cuales el 90 % 
-este es un dato muy impor
tan te de un estudio que 
hicimos- está en estratos 1,2 
y 3. Si le metemos el estrato 
4, es el 95 %. Entonces, ¿qué 
pasa? Si se afecta el consu
mo, sus ingresos van a dismi
nuir; pero, sobre todo, el im
puesto de bebidas azucara
das y alimentos ultraprocesa- 
dos los impactará directa
mente. El 70 % de sus ventas 
son los productos que se van 
agravar. Al subirse el precio, 
en los sectores populares es 
muy elástica la demanda y el 
consumo se va a caer. Pues 
es lo que ellos prevén. Y se va 
a afectar el bolsillo de los sec
tores populares.

No creo, sinceramente, 
que el consumo de 
gaseosas sea elástico... 
Le quitamos el 
salchichón a la 
reforma, pero quedó 
incluida la salchicha.
No sé si la gente va a 
dejar de comer 
salchichas...

Hay o tros productos, 
como la galletería y lo que se 
llama “el m ecato”, los p a
quetes, las papitas y todo 
eso, que forman parte de los 
combos que com pran mu
chas veces los sectores po
pulares. Ahí sí se puede afec
tar, de alguna manera, ese 
consumo. Y, obviamente, el 
tendero va a quedar en la 
disyuntiva de si le traslada 
todo el precio al consumi
dor o sacrifica también algu
nos de sus márgenes.

¿Cuánto se puede ganar 
un tendero?

Normalmente se ganan, li
bre, después de gastos, alre
dedor de entre medio salario 
mínimo y dos. O sea, se van a 
deprimir sus ingresos, y a po
ner en entredicho la viabili
dad de muchas tiendas.

¿La tributaria saldrá 
a pupitrazo limpio?

El presidente de Fenalco, Jaime Alberto Cabal, define 
las grandes preocupaciones del comercio en materia de 

reformas tributaria y laboral. De paso, revela sus 
inquietudes sobre la duración en su cargo del ministro 
de Hacienda, José Antonio Ocampo, en quien reposa 

gran confianza en medio de todos los torbellinos.

Por poner un ejemplo, 
¿una panadería va a 
sufrir?

Claro. Las panaderías nor
malmente venden productos 
que van a ser gravados y algu
nos de los ingredientes para 
fabricar el pan, también, por 
ser objeto del consumo de 
productos azucarados.

¿La cerveza no va a 
subir, no?

No. La cerveza está exclui
da, porque ya tiene todos 
los impuestos del mundo. 
Esa sí que no es elástica (ri
sas). La gaseosa es el segun
do rubro de venta de las tien
das, después de la cerveza.

A las grandes 
superficies, ¿cómo las 
va a afectar la reforma?

Van a verse afectadas por 
la disminución del consu
mo, pero también porque 
muchos de los productos 
que venden son empacados 
en plástico de un solo uso.

¿Pero eso no se cayó?
Hasta ahora creo que no 

se ha caído, pero sí admitie
ron algunas excepciones. 
Pero conserva un gran nivel 
de afectación. Pero las gran
des superficies, que son em
presas, son sociedades, van 
a estar impactadas por los di
videndos, por el impuesto 
al patrim onio, por el im
puesto de acciones intrínse
cas, que es uno de los más 
complejos. Aunque el cálcu
lo del valor intrínseco de las 
acciones cambió, aunque si
gue siendo alto, pero se co
rrigió el esperpento inicial 
que traía la reforma. Todo 
ello afectará a las grandes su
perficies.

¿Y usted tiene alguna 
esperanza de que en 
este tránsito por el 
Congreso que va a 
ritmo flash, algo de esto 
se mejore, se remedie?

Aparentemente la refor
ma sí va a tener un tránsito 
muy rápido. Sería una lásti
ma. La aprobación del ju e 
ves pasado fue a pupitrazo, 
sin debate alguno, pues a pe
sar de que estuvimos en el 
Congreso gremios de la so
ciedad civil, no nos permitie
ron opinar, aunque varios 
congresistas pidieron se
sión informal para hacerlo.

Sin embargo, triunfó la apla
nadora.

¿Pero en el Congreso sí 
hay personas que 
entiendan la 
trascendencia de esto? 
No parecen ser 
muchas...

Hay personas que entien
den, lo que pasa es que uno 
ve muy entregados los parti
dos políticos al Gobierno. 
Eso pronostica que va a ha
ber poco debate, y aunque 
tenemos alguna esperanza 
de que algunos tributos me
joren o no sean tan fuertes, 
va a depender mucho de si 
se abre el debate, o de si no 
lo quiere abrir el Gobierno.

La reforma tributaria 
no solamente es lo que 
nos corre pierna arriba. 
Tenemos una reforma 
laboral anunciada. Una 
reforma de salud 
anunciada. Una 
reforma pensional 
anunciada. Una 
reforma política 
anunciada. Una 
reforma agraria 
anunciada. De todas 
ellas, ¿qué es lo que 
más le preocupa al 
sector comercio?

En contexto, todas gene
ran motivos de preocupa
ción, sobre todo porque no 
se ha dado a conocer exacta
m ente hacia dónde va el 
agua al molino. Un poco en 
lo de la salud, esperamos 
que las manifestaciones de la 
opinión públ ica desde distin
tos sectores surtan algún 
efecto. Pero, para el sector 
empresarial, y particular
mente para el sector de co
mercio y el de turismo, el pro
yecto anunciado de reforma 
laboral es supremamente im
pactante. Diría que el Gobier
no puede term inar de as
fixiar al sector empresarial, 
particularmente al comer-

d o , con una reforma laboral 
como la que ha anundado la 
ministra de Trabajo.

Explíqueme por qué...
Le voy a explicar por qué, 

María Isabel. Si nosotros ve
mos un escenario en diciem
bre de un salario mínimo 
alto, por la inflación, y por
que políticamente de pron
to se va a querer llevar a nive
les más altos; si le agrega
mos en marzo una reforma 
laboral en la que a empresas 
como el comercio, los res
taurantes, los bares, los ho
teles, que tienen que traba
jar muchas veces horas en la 
noche y los fines de semana, 
les van a recargar esos hora
rios, pues el costo laboral se 
va a incrementar de una ma
nera considerable; por ejem
plo, si la jornada laboral se 
baja de las 9 a las 6 de la tar
de, y si los costos laborales 
de los fines de semana y festi
vos se incrementan al cien 
por ciento. Si a eso le suma
mos que ya el año entrante 
comienza una reducdón de 
la semana laboral de 48 a 47 
horas, y así sucesivamente, 
como fue el proyecto pasa
do que aprobó el Congreso, 
y a eso le sumamos querer 
eliminar la contratación de 
servicios, que es una prácti
ca en las empresas y en los

comercios que funcionan 
por temporadas, como los 
hoteles, como los restauran
tes, como los establecimien
tos comerciales que en épo
ca decembrina generan casi
300 .000  nuevos empleos, 
pues vamos a tener un extra
costo laboral que, con los 
márgenes que hoy tienen es
tas empresas, no van a ser ca
paces de superar.

Una perspectiva 
terrible...

Creemos que una combi
nación de reforma tributa
ria y reforma laboral pone 
en riesgo la viabilidad de mu
chas empresas y de muchos 
empleos. Y es que la capaci
dad de generar empleo nue
vo se pierde, porque no hay 
flexibilidad. Cuando lo que 
hemos pedido en Colombia 
es una flexibilización labo
ral, contratación por horas, 
n u e v a s  fo rm a s  de 
contratación...

Creo que el buen trato 
al trabajador y 
contratarlo no son 
cosas incompatibles... 
¿De dónde acá 
resolvimos que sí?

Estamos de acuerdo. Esta 
reform a laboral estaría 
orientada a proteger a los 
que hoy tienen em pleo, 
pero total mente desorienta
da a tratar de enganchar a 
los desempleados y a los in
formales. Entonces, ¿qué 
necesita el país? Más em 
pleo. No necesita que se for
talezca y se proteja a los que 
ya lo tienen, que están remu
nerados en muy buenas con
diciones, pero ha hecho ca
rrera el argumento de la pre- 
carización del trabajo. Y eso 
no es cierto.

¿Dentro del Consejo 
Gremial hay 
unanimidad, o por lo 
menos unas opiniones 
más o menos parejas?

Hay mucho consenso fren
te a temas trasversales del 
país. Preocupaciones sobre 
la economía, sobre cuidar la 
democracia, sobre los princi
pios y valores empresariales, 
sobre defender los aportes 
quehaceelempresariado. Es
tamos en una época en que 
se ha estigmatizado hacer em
presa y ser empresario. Son 
muchos los puntos que nos

"Con la nueva reform a tributaria,
los colombianos vamos a quedar con menos 
capacidad de ahorrar, de invertir y de 
consumir. Al afectarse el consumo, todo 
el comercio va a tener menos ventas".

Jaime Alberto Cabal, 
presidente de Fenalco, 
gremio que agrupa al 
comercio, asume también 
la presidencia del 
Consejo Gremial, que 
agrupa la mayoría de 
sectores económicos.
FOTO: ARCHIVO EL TIEMPO

unen; en temas trasversales 
como la reforma a las pensio
nes, a la salud, la laboral, la tri
butaria, normalmente gene
ramos consensos. Obviamen
te hay algunos disensos fren
te a temas muy sectoriales, 
porque en el Consejo Gre
mial hay gremios llamados 
cúpula o generales, como la 
Andi, como la SAC, como 
Fenalco, pero hay gremios 
sectoriales, a veces con unos 
intereses particulares que no 
necesariamente tienen el 
consenso de los demás. Pero 
en los temas trasversales nor
malmente estamos muy uni
dos, y especialmente en este 
momento del país, donde se 
han anunciado tantas refor
mas, tantos cambios en la 
vida democrática.

Se nota que el sector 
empresarial se puso las 
pilas... Está 
participando, 
estudiando, 
proponiendo, como 
quería el Gobierno. No 
noto lo mismo, por 
ejemplo, en otros 
gremios, como el de la 
salud...

Separar la economía de la 
política es muy difícil. Por 
eso, la buena salud de la polí
tica, de la democracia, siem
pre a los gremios económi
cos nos va a interesar.

¿Qué le palpita en el 
corazón, después de 
haber vivido estas 
jornadas tan intensas, 
con respecto a la 
posición del ministro 
de Hacienda? Es que 
uno a veces lo ve 
sufriendo... Como 
cuando tiene que salir a 
desmentir al propio 
presidente Petro o a 
alguno de sus 
ministros. ¿Cómo 
amaneceremos el 
primero de enero? Y 
mejor aún: ¿Él 
amanecerá en su cargo 
el primero de enero?

Este año cerramos con la 
inercia de todo este compor
tamiento del crecimiento de 
la economía. Pero sin lugar 
a dudas los efectos, prime
ro, del momento económi
co de crisis que se está vi
viendo m undialm ente, y 
que afecta a Colombia; se
gundo, del escenario infla
cionario en el que estamos; 
y, tercero, cuando empiece 
el impacto de la reforma tri
butaria, pues el primero de 
enero vamos a am anecer 
con un guayabo enorme, no 
de la rum ba del 31, sino de 
haber term inado un año 
bueno y enfrentarnos a un 
año que en teoría va a ser 
complicado. Ya el Banco de 
la República predijo el 0,7 
de crecimiento...

O sea que no vamos a 
crecer, y punto...

Sí, muy complejo. Y en 
ese sentido, pues obviamen
te a uno le preocupa cómo el 
ministro de Hacienda, des
pués de la reforma tributa
ria, va a manejar la econo
mía, el crecimiento y cómo 
se va a entender con el Ban
co de la República y con el 
Presidente. Hecha la refor
ma tributaria, diría que ha 
cumplido gran parte de su la
bor. Entonces, será una in
cógnita. A él le interesan, ob
viamente, el crecimiento de 
la economía, la generación 
de empleo, pero al mismo 
tiempo es consciente de que 
el efecto de la tributaria va a 
tener un impacto sobre esas 
variables.

El doctor Ocampo ha 
sido muy claro en que 
él es un ministro puede 
que de un año, puede 
que de menos. ¿Y qué 
sigue?

Esa es una incertidumbre 
grande. Él es una persona 
abierta al diálogo, a buscar 
consensos, y ha generado 
confianza en los mercados 
internacionales.
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manos de un loco...

Y entonces el tem a de que 
dure poco, seguramente va a ser 
motivo de otra incertidumbre 
grande.

Parecía que iban a ceder en 
lo del día sin IVA. ¿Por qué 
echaron reversa?

Cuando se anunció tajante
mente que se eliminaban los días 
sin IVA, le aportam os todo un 
compendio estadístico al minis
tro acerca del beneficio que han 
traído para la economía. Que 
compran los más ricos y con ma

yores ingresos, no es cierto. Le 
llevamos las estadísticas de ciu
dades pequeñas, como Sincele- 
jo , como Itagüí, como Tuluá, 
donde las ventas en el día sin 
IVA, que son ingresos medios o 
bajos, se disparan. Le llevamos 
las estadísticas de los centros co
merciales, de los establecimien
tos de comercio de estratos 1,2 y 
3 de las ciudades capitales don
de las ventas en el día sin IVA se 
disparan. Luego todos los colom
bianos lo aprovechan, sin discri
minación de estrato social.

¿Y la preocupación sobre el 
costo fiscal?

En el día sin IVA, el 30 % de los 
productos que se vendían eran 
exentos de IVA; el 70 % eran con 
IVA. ¿Y por qué se vendían más 
productos con IVA? Porque el co
mercio sacaba descuentos, pro
mociones. Entonces, el costo fis
cal de los sin IVA se compensaba 
con creces con el IVA recaudado 
por los demás productos.

¿Y lo de que solo favorece a 
los productos importados?

Es cierto que en una categoría 
como tecnología, el ciento por 
ciento eran bienes importados. 
Pero las demás no. Confecciones 
y calzado, accesorios de ropa, úti
les escolares, juguetería, el 70 % 
de las ventas eran productos na
cionales. De ahí nació la idea, de

quitarles el IVA solo a los naciona
les. Pero se dijo que eso era discri
minatorio contra los productos 
importados. Surgió un arreglo: 
dejarlo para categorías donde la 
producción nacional sea compo
nente mayoritario como es la con
fección, los muebles, las arte
sanías, cosas de esas...

¿Y no quisieron?
Faltó voluntad política, pero 

tenemos la esperanza de que lo 
vuelvan a incluir.

Lo noto preocupado...
La verdad, sí. Uno como diri

gente gremial representa la voz 
de lo que es la esencia de sus afi
liados, y los afiliados están muy 
preocupados.


